

groupe thématique

Tourisme responsable

Présidente du groupe thématique



Maryvonne Blondin

Sénatrice

Conseillère générale du Finistère déléguée à la coopération décentralisée et à la langue bretonne



Création

Héritier de la philosophie du développement durable, le tourisme responsable est une forme de tourisme qui replace l'Homme au cœur de l'activité et face à sa responsabilité en matière d'exploitation des ressources des territoires. Il a pour objectif de rendre l'ensemble des acteurs de la filière touristique responsables et pleinement conscients des impacts mais aussi des outils existants pour les diminuer.

Ce groupe thématique a été créé en 2006, et son animation a fait l'objet d'une convention entre Cités Unies France et le conseil régional d'Auvergne. Dans ce cadre, la région, avec le soutien du ministère des Affaires étrangères et européennes, met à disposition de Cités Unies France des moyens financiers spécifiques. Ces derniers permettent à l'association d'assurer une animation renforcée.

Cette thématique concerne particulièrement Cités Unies France. Elle suscite de l'intérêt aussi bien au Nord qu'au Sud. Inscrit dans le territoire, mêlant valorisation de l'environnement, respect des traditions, implication des habitants, développement local, le tourisme responsable correspond parfaitement aux valeurs induites par la coopération décentralisée. Le groupe thématique a pour objectif l'émergence d'une véritable filière du tourisme durable afin de démontrer qu'il constitue une possibilité de développement des territoires et de lutte contre la pauvreté. Environ 150 collectivités participent activement aux activités de ce groupe thématique.

Rôles et missions

Le groupe tourisme responsable poursuit plusieurs objectifs :

- valoriser les différentes initiatives menées par les collectivités locales ;
- encourager la mutualisation des expériences et les partenariats des différentes familles d'acteurs du tourisme responsable ;
- développer la complémentarité et la transversalité avec d'autres aspects thématiques des coopérations existantes ;
- porter la voix des collectivités dans les différentes enceintes (groupe tourisme de CGLU, CNUCED, OMT...)
- faire vivre une plate-forme d'échanges rassemblant un réseau d'acteurs et spécialistes ayant en commun la volonté

d'appuyer les collectivités dans une meilleure maîtrise du tourisme comme outil de développement.

Ce dernier objectif s'est concrétisé en 2008 par la création de la « Plate-forme coopération et tourisme responsable », régie par une convention signée par cinq ministères, le Sénat, l'AFD et Cités Unies France, qui en assure le secrétariat technique, en complément avec le groupe thématique tourisme.

La « Plate-forme » a une mission de coordination des acteurs et d'animation du réseau grâce à un outil Internet (www.cooperation-tourisme.org) et la construction d'un programme d'appui institutionnel autour de projets pilotes, assurant le volet opérationnel.

Objectifs

Par ailleurs, le groupe tourisme responsable cherche à :

- contribuer au renforcement du tissu économique, en développant des activités liées au tourisme ;
- développer des outils de gestion durable des territoires ;
- sensibiliser la population et renforcer son rôle ;
- favoriser la concertation pour le développement du territoire.

Partenaires

Les membres de la « Plate-forme coopération et tourisme responsable » sont le ministère des Affaires étrangères et européennes, le ministère de la Culture et de la Communication, le ministère de l'Environnement, la Sous-direction du Tourisme, le ministère de l'Agriculture et Proparco (filiale de l'AFD). Les partenaires sont entre autres, les services techniques spécialisés des pouvoirs publics locaux, des acteurs spécialisés, Accueil paysan, l'Association Nationale des Villes et Pays d'Art et d'Histoire, ou des ONG comme « Tourisme sans frontières ». Enfin, des organisations de la société civile comme les associations de migrants.

Évènements et actions

Il s'agit essentiellement de l'action concertée au sein de la Plate-forme et de la valorisation de « l'approche croisée » des coopérations décentralisées et bilatérales, via des projets pilotes au Sénégal, au Maroc ou à Madagascar).

L'ampleur prise par ce thème se traduit dans les activités du groupe de travail CGLU, deux ateliers de terrain internationaux (Yucatan 2010, Pays de la Loire 2011). Il s'accompagne d'activités de « lobby » auprès d'organisation internationales (comme le PNUE, le CNUCED, ou l'OMT...) pour faire reconnaître les collectivités comme étant au coeur du développement touristique.

Publications

- Vademecum sur le tourisme responsable
- Document d'orientation stratégique pour l'aide publique au développement de la France : tourisme responsable et territoires
- Étude coopération et tourisme responsable



Contact

Anne-Claire Gaudru, chargée de mission
Tourisme responsable, Secrétariat de la Plate-
forme coopération et tourisme responsable
Tél. : 01 53 41 81 84 - Fax : 01 53 41 81 41
Courriel : ac.gaudru@cites-unies-france.org

